

POLITICA EXTERIOR

SEPTIEMBRE / OCTUBRE 2005

VOLUMEN XIX

NÚMERO 107



Editorial

5

Actualidad

Entrevista con Jeffrey Sachs

9

Luis Esteban González Manrique

Jeffrey Sachs representa la figura del intelectual activista. El asesor de Kofi Annan para los Objetivos de Desarrollo del Milenio ha hecho de la lucha contra la pobreza su cruzada personal.

Hacia las elecciones de 2008

19

Jaime Ojeda

La administración Bush debate cuestiones que pasan inadvertidas en EE UU. Los expertos aseguran que sólo una derrota inminente en Irak volvería en su contra a la opinión pública americana.

Irlanda, un fenómeno a emular

25

Julio Crespo MacLennan

Irlanda ha vivido en los últimos años una de las transformaciones más espectaculares de los países de la Unión Europea y se enfrenta con optimismo a los retos del siglo XX y de la globalización.

¿Democracia en Oriente Próximo?

31

Samuel Hadas

■ Lo sucedido en la primera mitad del año en Palestina, Líbano o Egipto anuncia para algunos una oleada democrática en el mundo árabe. ¿Son buenos deseos o existen razones de peso para pensar así? Mientras en otras regiones del mundo surgen y se estabilizan nuevas democracias, Oriente Próximo queda al margen, incapaz de salir de la opresión y el atraso, pese a la riqueza del petróleo.

Irán: ¿cambio conservador?

43

Luciano Zaccara

■ Para explicar la victoria de Mahmud Ahmadineyad, o la derrota del proceso reformista, hay que entender que Teherán, la capital, es una “isla de modernidad” dentro de Irán. Sólo hay que alejarse unos kilómetros para descubrir que el resto del país sigue conservando intactas unas tradiciones centenarias en cuanto a comportamiento social, económico y político.

De Barcelona a Luxemburgo: la política euromediterránea

59

Martin Jerch, Alejandro V. Lorca y Gonzalo Escribano

■ En noviembre de 2005 se cumplirán 10 años de la Conferencia de Barcelona que dio lugar a un nuevo sistema de cooperación entre la Unión Europea y los Países Terceros del Mediterráneo. Un repaso de la última década transmite cierta frustración sobre lo poco alcanzado pero demuestra la necesidad de continuar ese camino, aunque sea de forma diferente.

Sahara Occidental: un año después de Baker

73

Carlos Fernández-Arias

■ La dimisión de James Baker en 2004 como enviado especial de la ONU tras siete años de dedicación al conflicto del Sahara ha sido vista por algunos observadores como la muerte del –hasta ahora– plan más imaginativo y viable de los presentados. Saharauis, marroquíes y argelinos tienen que solucionar un conflicto que afecta a países como España, Francia, EE UU o Mauritania.

China, Estados Unidos y la Unión Europea

83

David Gosset

■ El camino hacia un sistema multipolar estable deberá pasar primero por el difícil esfuerzo de organizar y gestionar una verdadera triangulación entre la Unión Europea, Estados Unidos

Javier Santiso

■ A principios del siglo XIX, China ya era una de las mayores potencias económicas del planeta. Tras la larga era de Mao, el resurgimiento chino se ha convertido en el mayor acontecimiento del siglo XXI. El gigante asiático es un devorador de materias primas procedentes de América Latina, donde además se perfila como una de las principales fuentes de IED. Latinoamérica mira cada vez más hacia su vertiente en el océano Pacífico. Junto al comercio y los recursos financieros, de China llega un modelo económico basado en el pragmatismo.

Brasil, nueva superpotencia

113

Aureliano Rodríguez-Larreta

■ Tras 20 años de recuperación, la realidad interna y la proyección exterior de Brasil son muy diferentes de aquéllas con las que se produjo el retorno a la democracia. Conscientes de sus dimensiones y de su peso internacional, los brasileños pretenden ejercer un liderazgo regional suramericano y conseguir un puesto permanente en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. Desde Argentina, su otro gran socio en Mercosur, se mira con desconfianza la ambición en política internacional del gobierno de Luiz Inácio Lula da Silva.

Defensa y seguridad: el fin de una era

125

Manuel Correa

■ El origen de los nuevos riesgos agrava la sensación de inseguridad que se extiende por distintos Estados, pervierte el libre comercio y extorsiona a gobiernos y grandes corporaciones. Las nuevas amenazas tecnológicas en sociedades complejas demandan distinta metodología policial, especializada en la gestión de riesgos ocultos y en su prevención. Un modelo de seguridad en una sociedad en cambio ha de ser dinámico, con una estructura interna y un marco legal que permitan adaptarse con flexibilidad a un entorno de amenazas imprevisibles.

Libros

¿El sustituto de Bin Laden?

137

Juan José Escobar Stemmann

■ El 7 de julio en Londres y el 23 en Sharm el Sheij se puso de manifiesto una vez más la capacidad del terrorismo internacional yihadista para golpear cualquier parte del mundo. La franquicia de Al Qaeda encuentra nuevos adeptos dispuestos a hacer el mayor daño posible. En Irak, Abu Musaf al Zarqawi, lidera la lucha que el yihadismo internacional ha declarado al enemigo estadounidense. Jean-Charles Brisard, abogado de las víctimas del 11-S, ha escrito *Zarqawi, la nueva cara de Al Qaeda*, un magnífico trabajo de investigación sobre uno de los personajes más carismáticos y crueles de la nebulosa islamista radical.